

Índice

- 1 INTRODUCCIÓN**
- 3 CONFERENCIA INAUGURAL**
- 5 El frente de Málaga y La Desbandá a través de las fuentes contemporáneas**
Mirta Núñez Díaz-Balart
- 13 CONFERENCIA**
- 15 Testigos de una atrocidad**
Paul Preston
- 25 PONENCIA 1**
- 27 La carretera de Almería en la represión franquista y en la vida cotidiana**
Encarnación Barranquero Texeira
- 31 PONENCIA 2**
- 33 El marco geográfico como clave explicativa. Líneas de huida, episodios represivos y ataques a la población civil desde la perspectiva de la estructura del territorio y los ejes comunicativos en Andalucía**
Andrés Fernández Martín

- 47 MESA REDONDA 1**
Después de Almería, la diáspora. Movimientos y destinos de la población refugiada en Europa, África y América
- 49** Los niños de La Desbandá en Murcia
Eusebio Rodríguez Padilla
- 59** Los represores del exilio republicano en el exterior. España-Francia, 1937-1951
Jordi Guixé Corominas
- 65** De Málaga a los Pirineos. El largo exilio de los malagueños
Juan Francisco Colomina Sánchez
- 71** Memoria en carne viva. 1939: La Desbandá. Camino de la frontera. Los campos de concentración y el destierro 1956: Retorno a España. La represión y el exilio interior
María Amparo Sánchez-Monroy y Martínez
- 75** El relato oral de María Fernández. Una refugiada malagueña en México
Pilar Domínguez Prats
- 81 MESA REDONDA 2**
La perspectiva de los derechos humanos. Crímenes de guerra y crímenes contra la humanidad en La Desbandá. Memoria del terror sobre la población civil. Testimonios, fuentes primarias y evidencias arqueológicas
- 83** De La Desbandá al exilio (febrero de 1937/febrero de 1939)
Enric Pujol i Casademont
- 89** La evolución de los crímenes de guerra y crímenes contra la humanidad en el Derecho internacional contemporáneo. Una especial referencia a los crímenes de naturaleza sexual
Eva Díez Peralta
- 101** Claves narrativas para una historia oral de crímenes de guerra y la resistencia republicana: La transmisión intergeneracional de la memoria democrática
Francie Cate-Arries
- 107 MESA REDONDA 3**
Mujeres en La Desbandá. Roles sociales de género y protagonismo de las mujeres en la lucha y resistencia, supervivencia familiar y la asistencia sanitaria y humanitaria entre Málaga y Almería
- 109** «Pasionarias hasta siempre»
Annie González Galy
- 113** Mujeres británicas en la Guerra Civil Española: La Desbandá
Linda Palfreeman
- 117** Represión femenina al regreso de la huida. (Málaga - Almería, 1937)
Dra. María Isabel Brenes Sánchez
- 123 MESA REDONDA 4**
Las otras Desbandás. El éxodo forzado de Málaga a Almería dentro de la dinámica de huida de la población civil andaluza a la retaguardia republicana. El mapa de los desplazamientos masivos de 1936 desde Cádiz, Huelva, Sevilla y Córdoba
- 125** Caminos del exilio por el sur: Magreb y Algarve-Alentejo (1936-1950)
Gonzalo Acosta Bono
- 129** Huida y resistencia en el Valle del Guadalquivir
Manuel Moral Castro
- 139** La represión en la Sierra Sur de Sevilla y en las comarcas de Antequera y Ronda
Manuel Velasco Haro
- 143 MESA REDONDA 5**
La construcción de una red europea por la memoria democrática y antifascista. De Núremberg a La Desbandá. Una visión comparada de las políticas públicas de memoria en la UE
- 145** Políticas de memoria democrática antifascista desde la archivística, el activismo y los DD. HH.: un largo sendero con estrategia, pero necesitado de apoyo
María Dolores Cabra Laredo
- 153** La Política de la Memoria en Alemania
Stefanie Schüler-Springorum
- 157** Memorial del campo de Argelès-sur-Mer
Olga Arcos

- 161 Argelès-sur-Mer
Antoine Parra
- 163 **MESA REDONDA 6**
Divulgación y conocimiento escolar de La Desbandá. Presencia de contenidos y valores democráticos relacionados con este hecho histórico en las aulas. Currículum escolar, papel del profesorado y elaboración de materiales didácticos
- 165 Currículum y conocimiento escolar en las aulas de la memoria histórica democrática en las futuras generaciones
Enrique Javier Díez Gutiérrez
- 171 ¿Por qué hablar de La Desbandá en las aulas?
Francisco Jesús Martín Milán
- 183 La memoria histórica y democrática desde el interior de un centro educativo y de un barrio de Córdoba
Rafael González Requena
- 191 **MESA REDONDA 7**
La lucha del movimiento memorialista. Historia y futuro de las reivindicaciones y acciones desde la ciudadanía organizada por recuperar y socializar la memoria de La Desbandá. Lo que queda por hacer
- 193 La memoria, una necesidad humana y social. Vivir sin mochilas. La lucha de las víctimas y el movimiento memorialista frente a la irresponsabilidad y dejación de un Estado
Andrés Rebolledo Barreno
- 197 Sin memoria no hay futuro
Lourdes Farratell Castro
- 205 Movimiento memorialista en La Desbandá
Isidoro Coello Infantes
- 207 La aportación de la XIII Brigada Internacional a la lucha antifascista del pueblo español. Los hechos históricos, la pervivencia en la memoria y lo que está por hacer
Severiano Montero Barrado
- 211 **MESA REDONDA 8**
Marco legal y las políticas públicas de memoria. La ley de memoria histórica y democrática de Andalucía y la nueva ley estatal de memoria. Su proyección en la consolidación de La Desbandá como gran memorial antifascista en España y Europa
- 213 La ley de memoria democrática de Andalucía en relación con los retos del movimiento social y memorialista de La Desbandá
Luis Naranjo Cordobés
- 223 La Ley de Memoria Democrática
Martina Velarde Gómez
- 225 La lucha por derecho a la justicia y las políticas públicas de memoria
Rosa García Alcón
- 227 La Ley de Memoria Democrática
Mauricio Valiente Ots
- 233 **COMUNICACIONES ORALES**
- 235 El crimen en la carretera Málaga-Almería: el papel de Norman Bethune como propagandista de la República durante la Guerra Civil Española
Dr. Jonathan Sebastian Browne
- 257 Lugares de memoria: construyendo cultura democrática
Luis Suárez-Carreño
- 269 Dialéctica de la memoria
Miguel Manzanera Salavert
- 279 Dr. Norman Bethune: la forja de un héroe
Andrés Arenas Gómez y Enrique Girón Irueste
- 287 El memorial de la Glorieta de Núremberg (Córdoba), un recurso para el trabajo en la memoria histórica transnacional
Rafael González Requena

- 321 ENCuentRO DE SUPERVIVIENTES E HIJAS DEL EXILIO**
- 323 Congreso Internacional La Desbandá. Mollina, octubre 2022. Encuentro de supervivientes e hijas del exilio**
María José Montero Corominas
- 329 REUNIÓN EUROPEA DE COLECTIVOS Y REDES ANTIFASCISTAS Y CONTRA LA EXTREMA DERECHA. HACIA UNA RED EUROPEA ANTIFASCISTA**
- 331 I Congreso Internacional La Desbandá. Mollina, octubre 2022. Encuentro europeo contra el fascismo y la extrema derecha**
Guido Picelli
- 333 Encuentro europeo contra el fascismo y la extrema derecha. I Congreso Internacional sobre La Desbandá. Un siglo de luchas populares antifascista. Domingo, 30 de octubre de 2022**
Domènec Martínez García
- 335 Saludos al primer congreso internacional La Desbandá. 30 De octubre de 2022. «Que nuestros nombres no se borren de la historia». Las trece rosas**
Consol Hernández García
- 337 Acuerdo final del encuentro europeo contra el fascismo y la extrema derecha**
- 339 GRUPO DE TRABAJO SOBRE SEÑALIZACIÓN DE MEMORIA DEMOCRÁTICA**
- 341 Itinerario de Memoria Histórica. Carretera de la Muerte 1937 (N-340, Málaga-Almería)**
Gonzalo Acosta Bono
- 351 CONCLUSIONES DEL CONGRESO Y DECLARACIÓN FINAL**
- 353 Conclusiones del Primer Congreso Internacional La Desbandá, un siglo de luchas antifascistas**
- 357 Declaración final compromiso del 1.er Congreso Internacional de La Desbandá en Mollina**

Introducción

La Asociación Sociocultural La Desbandá se constituye el 14 de marzo de 2018 con el objetivo de aglutinar y otorgar personalidad jurídica a las diversas actuaciones memorialistas en relación con el hecho histórico de la huida masiva de población civil de Málaga a Almería en febrero de 1937, motivada por la entrada de las tropas franquistas en la ciudad malagueña, y de reparar la memoria de las víctimas de los crímenes de guerra y contra la humanidad que el ejército franquista perpetró durante los días que duró el dramático éxodo.

Su finalidad se concreta en la recuperación de la memoria democrática a través de la «verdad, justicia y reparación». Teniendo como eje central de su actividad la realización, con carácter anual en cada mes de febrero, de la Marcha Integral de La Desbandá en varias etapas entre Málaga y Almería, se sigue la huella de sangre y dolor de la huida del 37, uniendo la lucha memorialista con la práctica senderista y la celebración de exposiciones, charlas, proyección de documentales, recitales y concentraciones populares.

En estos momentos de ascenso de fuerzas e ideologías antidemocráticas, consideramos necesario volver a impulsar el debate y la difusión sobre lo que significó históricamente este primer ataque de fuerzas armadas contra población civil indefensa, como prólogo de las atrocidades que el fascismo llevó al territorio europeo poco tiempo después. Para ello, en un Encuentro Internacional celebrado en Vicar (Almería) en noviembre de 2020, presentamos la idea del Primer Congreso Internacional La Desbandá, Un Siglo de Luchas Antifascistas.

En la Declaración Final y Manifiesto del citado encuentro, difundido a las entidades y organizaciones que lo apoyaron, así como a la opinión pública a través de los medios de comunicación y las redes sociales, se recoge que: «Reconocemos que 83 años después se sabe poco todavía de los crímenes de guerra y contra la humanidad cometidos sobre la población civil durante La Desbandá, por lo que convocamos este Congreso Internacional con el objetivo de alcanzar más verdad, justicia y reparación para las miles de víctimas».

Este «I Congreso Internacional La Desbandá, Un siglo de luchas antifascista» tuvo lugar en la localidad malagueña de Mollina durante los días 28, 29 y 30 del mes de octubre de 2022. Fueron invitadas a participar todas las personas comprometidas con el conocimiento de la verdad histórica y la defensa de los derechos de las víctimas del franquismo en los espacios de comunicación previstos.

Los objetivos establecidos por los Comités Organizador y Científico recogían las siguientes propuestas:

- ♦ Avanzar en la investigación y el conocimiento del hecho histórico de la huida forzada y masiva de población malagueña y andaluza desde Málaga a Almería en febrero de 1937, con diferentes enfoques y perspectivas (humanitaria, bélica, internacional, política, de género y territorial).
- ♦ Dar a conocer a escala autonómica, estatal, europea y global los crímenes de guerra y contra la humanidad perpetrados sobre la población civil por las fuerzas militares franquistas y sus aliados internacionales